

L'Accélératrice De Particules

Rapport d'activités 2024

Période de l'exercice

Le rapport d'activités couvre la période allant du 1er janvier 2024 au 31 décembre 2024

Rappel des fondamentaux de l'association

L'association « L'Accélératrice De Particules » a pour objet de contribuer à l'animation de la vie sociale et culturelle locale et de renforcer les liens et les solidarités entre habitant-es et entre générations sur le territoire de Saint-André des Eaux et des environs.

Pour mener à bien sa mission, l'association respecte un cap fondé sur le caractère écologique, participatif, démocratique, convivial et intergénérationnel de ses actions.

L'association a trouvé dans le lieu de l'Éprouvette une manière de réaliser son objet, en étant membre sociétaire de la SCIC L'Éprouvette Coop, qui porte le fonds de commerce et les activités commerciales du tiers-lieu. L'Accélératrice de Particules porte quant à elle les activités non commerciales du lieu, particulièrement les animations socio-culturelles.

Rapport moral

2024 a été une année de restructuration pour l'association, permettant d'accomplir les missions qu'elle s'était fixée à travers son espace de vie sociale :

- Créer de nouvelles occasions de rencontres à l'Éprouvette pour développer le lien social.
- Amener davantage de mixité sociale et intergénérationnelle dans les publics de l'Éprouvette, et permettre l'ouverture du lieu en journée aussi bien qu'en soirée.
- Stimuler l'activité économique du territoire en favorisant l'accessibilité des produits locaux à toutes et à tous.
- Développer l'offre culturelle sur la commune, tout en garantissant son accessibilité à toutes et à tous.
- Participer à la transition écologique, sociale et alimentaire de la commune et du territoire

Ce développement a été permis par la forte implication d'une équipe rassemblant bénévoles et salarié-es. Au 31/12/2024, l'association compte ainsi **104 adhérent-es à jour de cotisation** (contre 230 un an plus tôt), dont **70 ont donné du temps bénévolement**, ainsi que **4 salarié-es** (1,97 ETP contre 1,7 fin 2023) et **1 volontaire en service civique**.

L'année 2024 a vu notamment :

- Le passage de la gestion des ventes et achats de marchandise liés à l'épicerie du côté de la SCIC L'Éprouvette Coop, l'ADP continuant de participer à l'animation de la vie bénévole de l'épicerie ;
- Le changement de convention collective : de celle des "acteurs du lien social et familial" (centres sociaux et socioculturels) vers celle des "entreprises du secteur privé du spectacle vivant", pour coller au caractère désormais prépondérant des activités culturelles et événementielles ;
- Le changement de suivi social d'Endrix à Transmission, et la structuration du partenariat avec la Mécanique ;
- L'obtention des licences 2 et 3 d'entrepreneurs du spectacle.
- Le changement d'OPCO d'UNIFORMATION vers l'AFDAS ;

- Le changement d'organisme bancaire du CMB vers le Crédit Agricole ;
- L'embauche de Thomas Poussin et de Clémentine Louis en Janvier 2024 ;
- La mise en place d'une nouvelle politique d'heures supplémentaires ;
- Une refonte des politiques RH et du suivi des salariés, suite à deux arrêts de travail de longue durée ;
- La mise en place de suivi budgétaire plus précis ;
- La demande d'un Dispositif Local d'Accompagnement (DLA) pour 2025 ;
- L'anticipation des travaux pour les activités de l'association et des salariés pendant cette période.

L'augmentation du temps salarié a notamment été permis par l'obtention de divers dispositifs soutenant la réalisation de l'objet de l'association.

En 2023, son **agrément "Espace de Vie Sociale"** a été renouvelé par la CAF, le **FONJEP** (État) a été également obtenu en 2023 pour cofinancer le poste d'animation de l'épicerie participative pour 3 ans. En 2024, l'association a pu compter sur des **fonds complémentaires** : le fonds REAAP de la CAF, un soutien de la Maison du Département de Dinan et la MSA pour les activités à destination des parents ainsi que sur le soutien de l'Etat par les fonds de développement de la vie associative FDVA 1 et 2 et du FONPEPS.

En plus de ces dispositifs, l'association cherche à développer un modèle économique pérenne à travers la participation des bénéficiaires afin de cofinancer ses activités tout en garantissant leur accessibilité à toutes et tous, particulièrement aux personnes en difficultés financières.

L'Accélétratrice de Particules s'attache aussi fortement à mettre en place un fonctionnement en **gouvernance partagée** afin de favoriser l'implication durable des bénévoles et bénéficiaires au sein des commissions Épicerie et Animation. Ce fonctionnement suppose de développer la confiance en soi, une culture tournée vers l'autogestion et l'appropriation de processus facilitant la prise de décision dans un cadre collectif.

L'Accélétratrice de Particules souhaite encore et toujours faire de l'Éprouvette et du village de Saint-André-des-Eaux un **lieu d'expérimentation, où chacune et chacun peut y trouver sa place.**

Bilan d'activités

Au total, 268 événements ont été organisés en 2024 par l'association, sur les 3 thématiques (Culture, Alimentation durable, Enfance et Parentalité)

Culture :

190 événements culturels ont été organisés en 2024 :

- 48 Concerts et évènements musicaux
- 44 Scènes ouvertes musicales dont 11 Jeudi Trad
- 30 évènements autour de la danse (cours de danse, fest noz, bals, ...)
- 15 Spectacles, Théâtre D'impro, Stand Up ou Conférences Gesticulées
- 9 autres événements (projections, vernissages, littérature, ...)

En 2024, notre équipe a continué à proposer une programmation culturelle régulière et variée tout au long de l'année axée principalement sur la musique tout en proposant aussi quelques spectacles de théâtre militant ou humoristique. Les bœufs musicaux ont été poursuivis tandis qu'un nouveau concept a été développé : les "Jeudi Trad", 1 jeudi sur deux pour mettre à l'honneur un style de musique traditionnel d'une région du monde lors d'une soirée festive et conviviale sur le format de la scène ouverte pour inviter chaque musicien.ne à participer. De nombreuses autres activités régulières proposées par des usager.es ont été poursuivies (cours de danse folk, vernissages, ateliers d'écriture, ...).

Nous avons également poursuivi et développé les partenariats avec d'autres structures lors de divers évènements :

- Bal de la St Jean avec le Comité des Fêtes
- Bal Paysan (HK) avec la Ferme des Aulnays
- Rock session et apéro chansons avec le Kiosque (ecole de musique Dinan)
- Open Mic avec le Labo
- Atelier initiation Mix avec le Labo
- Ocytocine avec Accoucher chez soi 35
- Soirée de présentation du festival avec Etonnant Voyage
- Teknibal avec le Labo
- Hors les murs soirée slam poésie à la Desverie (lieu collectif et culturel du village)

Nous avons proposé la quasi-totalité de ces évènements à **prix libre** afin de favoriser leur accessibilité.

Alimentation durable

En 2024, l'association a proposé de nombreuses animations autour de l'alimentation durable : bal paysan qui a mis en lumière l'agriculture paysanne, repas conviviaux (cantine à dédéd) organisés par les bénévoles avec les produits du jardin partagé de la commune, marchés de producteurs...

En plus de cela, l'ADP a continué à animer la vie bénévole de l'épicerie participative, qui est devenue un lieu de rencontre important pour la population locale dans une ambiance conviviale et d'entraide. Un lien cohérent s'est créé avec le jardin partagé communal et les repas de la "Cantine à dédéd", où les bénévoles cuisinent les légumes plantés et récoltés au jardin partagé.

L'implication des bénévoles et une meilleure communication avec les maraîchers locaux ont permis de s'organiser pour améliorer l'approvisionnement des fruits et légumes locaux désormais disponibles en stock et non plus en précommande à l'épicerie. Cela répond aux besoins des adhérents d'avoir une diversité et une qualité de produits chaque semaine.

Une consultation des producteurs locaux via des appels téléphoniques a permis de recueillir leur témoignage sur le sens et la place qu'ils ont dans ce projet. 20 producteurs ont pris le temps de donner leur avis et les retours sont très positifs avec un sentiment de satisfaction d'appartenir à ce projet avec ses valeurs.

Enfin, pour soutenir les producteurs locaux, les bénévoles s'organisent chaque semaine pour assurer la livraison de certains produits de la ferme à l'épicerie ce qui permet d'éviter aux producteurs d'assurer eux même les livraisons.

Bilan chiffré de l'année 2024 à l'épicerie :

- 120 foyers adhérents à l'épicerie participative, et donc bénévoles pour la faire fonctionner
- 800 références produits dont 400 produits locaux
- 40 fournisseurs dont 30 locaux situés à moins de 30 km
- 15 membres bénévoles actifs au sein de la commission épicerie
- 8 cantines à dédéd organisées à prix libre
- 1 réunion publique avec les bénévoles
- 1 réunion bilan avec les fournisseurs
- 1 petit marché hebdomadaire de producteurs et 1 grand marché de producteurs et d'artisans locaux dans le cadre du marché de Noël

Enfance et parentalité :

Côté enfance et parentalité, Clémentine Louis a rejoint l'équipe en janvier 2024 en tant que salariée pour continuer la dynamique enfance et parentalité, en reprenant la trame établie par Alexandra l'an passé.

Nous avons pu développer une programmation 'enfance et parentalité' riche, grâce notamment aux subventions de la CAF (REAAP), de la MSA (Grandir en milieu rural) et de la Maison Du Département.

70 événements 'enfance et parentalité' ont ainsi été organisés en 2024 :

- 51 ateliers parents-enfants (jeux, yoga du rire, brico-déco, atelier nature)
- 2 cycles d'atelier Faber et Mazlish
- 6 café papote
- 3 journées parentalité thématiques : Ocytocine II, Journée allaitement, Journée sexisme
- 2 spectacles/rencontres : Handicap, monoparentalité
- 6 spectacles jeunes publics

Les temps forts :

- Juin : temps dédié au handicap (spectacle + échange)
- Juin : Ocytocine II
- Octobre : spectacle Callisto
- Novembre : fresque participative dans le cadre de Festi famille (semaine dédiée à la parentalité par Dinan Agglo)
- Tout au long de l'année : Atelier Cyanotype avec Julie, Chasse aux oeufs avec Manouf, atelier au fil des saisons avec Virginie

Cette année, nous avons réalisé un bilan des activités famille, dans le cadre de l'apéro sociétaire d'Octobre. Voici l'essentiel retenu :

- LE POSITIF : les participant.es sont majoritairement très satisfaits (qualité, ambiance conviviale, découverte)
- UN LOUPÉ: intention de la programmation non comprise par les usagers/usagères (le pourquoi on programme les choses)
- À AMÉLIORER : programmation trop ciblée sur la parentalité positive et trop de choses, avec parfois des contraintes (inscription), sans régularité claire (gratuit/prix libre). Besoin de simplicité, de régularité.

Ainsi après 2 années d'expérimentation côté enfance et parentalité, et le bilan réalisé en Octobre, nous avons des pistes pour ajuster la programmation et tenter de mieux répondre aux envies et aux besoins. Nous sommes donc preneurs de toute initiative de familles pour continuer de donner vie aux temps dédiés à l'enfance et la parentalité. L'idée est d'y faire exister ce qui correspond aux usagers du lieu, dans toute la palette de diversité que nous aimons mettre à l'honneur au sein de l'ADP.

Bilan financier

Le budget de l'association est excédentaire (+3604€) malgré une forte baisse (75k€ en 2024 vs 199k€ en 2023) en raison du transfert des ventes et achats liés à l'épicerie participative.

En excluant celles-ci, le budget augmente cependant de 9% (75k€ contre 69k€) en raison de l'augmentation des recettes liées à l'animation de la vie sociale et culturelle (+28%) et des subventions d'exploitation (+64%), qui font mieux que compenser la baisse des produits de gestion courante (-51%), notamment la perte des adhésions liées à l'épicerie.

De nouvelles subventions ou du mécénat seront nécessaires pour maintenir l'équilibre économique de la structure et permettre le développement des activités socio-culturelles.

Le détail des comptes est disponible dans le [rapport financier](#)

Perspectives 2025

En 2025, l'association prévoit de développer ses activités socio-culturelles dans un environnement renouvelé **après les travaux et l'aménagement des nouveaux locaux de l'Éprouvette**, qui permettront de disposer d'un espace de vie sociale plus adapté aux usages.

C'est également l'année du suivi d'un **dispositif local d'accompagnement avec DLA22** (porté par France Active Bretagne) à l'échelle du projet Éprouvette (SCIC et association) pour ajuster le fonctionnement de la gouvernance et clarifier le mode de fonctionnement opérationnel pour tenir compte des besoins des salariés et du projet. Ce DLA a été également l'occasion de démarrer un "Booster ESS", un accompagnement court pour donner des orientations stratégiques sur le modèle économique de la coopérative et de l'association.

La subvention FONJEP jeunes s'arrêtant en avril 2026, cette année sera pour l'association marquée par une réflexion de fond sur le modèle économique de l'animation de la vie bénévole de l'épicerie.

Culture :

Un des objectifs 2025, permis notamment par le temps de fermeture pour travaux, est de structurer la programmation afin d'apporter une cohérence du calendrier, d'éclectisme, pour améliorer la lisibilité de la programmation. Prendre plusieurs mois d'avance sur l'agenda permet notamment de mieux appréhender la charge d'événement et de travail, mieux prévenir les autres salariés notamment au bar.

Une partie du travail de réflexion début 2025 a été de respecter le rythme des équipes et des usager.es, en faisant moins mais mieux.

Depuis 3 ans, l'intégration du nouveau projet culturel de l'Éprouvette a permis de créer des liens de confiance avec des partenaires du territoire et de développer des coproductions d'événements. Les partenaires nous sollicitent régulièrement pour construire ensemble des événements, preuve de la confiance qu'ils ont avec le projet et l'équipe.

La fermeture a permis notamment de s'investir sur des coproductions assez importantes (Teknibal au Labo, 2 soirées festives avec les Palourdes, Fête de la Saint Jean). La question se pose cependant d'acter que cela fait partie de notre projet culturel de favoriser et développer les grosses coproductions, même pendant l'ouverture de l'Éprouvette. Ces coproductions demandent tout de même un investissement salarié important.

Globalement, les événements réalisés en partenariat se déroulent bien et nos partenaires sont ravis de travailler avec l'équipe de l'Éprouvette. Cela incite à développer des partenariats, en restant vigilant à la charge de travail.

Enfance et parentalité :

Côté enfance et parentalité, nous souhaitons ajuster la programmation au vu du bilan 2024. Il y a deux enjeux : améliorer notre communication et faciliter l'implication des familles lors des événements ainsi que dans l'élaboration de la programmation 2026.

Nous sommes malheureusement restreints au niveau du budget, pour cause de coupe budgétaire de l'Etat. Enfin, des idées nouvelles voient le jour pour ajuster le format de la programmation :

- un atelier par mois au fil des saisons avec Virginie
- des activités parents-enfants pendant les vacances scolaires, et notamment des temps dédiés aux jeux vidéos
- une mini ludothèque chaque mercredi à partir de septembre de 16h à 18h
- Projet d'accueil du LAEP itinérant Tricotin en 2026 : lieu d'accueil enfants-parents, gratuit, sans engagement et anonyme pour les familles, une demi journée par semaine, pour les 0-6 ans. Un service cofinancé par la CAF, Dinan Agglomération et les communes du secteur concerné.

Épicerie

En 2025, une réunion annuelle avec les fournisseurs de l'épicerie a permis d'échanger sur le modèle économique et de la manière dont les produits locaux sont mis en valeurs dans l'épicerie. De plus, des écarts de stock sont constatés régulièrement et il semble important de trouver une meilleure organisation et suivi des inventaires afin de limiter les pertes. Enfin, la participation bénévole semble s'essouffler un peu ce qui se suppose des ajustements sur les horaires notamment (fermeture le jeudi temporairement) Plusieurs groupes de travaux sont donc en charge de réfléchir à :

- l'organisation d'une réunion publique avec l'ensemble des adhérents
- différents scénarii pour un modèle économique plus juste (commission, marge,...)
- réduire les pertes en trouvant une nouvelle organisation pour gérer des inventaires réguliers
- améliorer la mise en valeurs des produits/producteurs locaux dans l'épicerie (frigo, aménagement, affiches,...)
- la création d'une nouvelle association dans l'optique de sortir l'activité commerciale de l'épicerie de la coopérative Eprouvette Coop afin de simplifier l'organisation générale.

En 2025, l'épicerie fêtera ses 3 ans et l'équipe bénévole souhaite également contacter d'autres modèles d'épicerie coopérative pour créer du lien et s'inspirer d'autres modèles d'organisations.

Le présent rapport est proposé à validation de l'assemblée générale du 18/05/2025